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Бюджетные 
деньги –  
под контролем

В облдуме обсудили ход строительства 
социальных объектов

3 Моменты  
радости

от художника Татьяны Петровой

4

вблизи введенской башни
ДО 31 ИюлЯ ПРОДлИТСЯ РАбОТА ПеРеЯСлАВлЬ-РЯЗАнСКОЙ АРхеОлОгИЧеСКОЙ эКСПеДИцИИ

куЛьТура

П о мосткам спускаемся при-
мерно в XIv век, на глубину 

два метра восемьдесят сантимет-
ров. Буквально за пару часов сту-
дентки рГу имени С.а. есенина на-
брали полведра осколков керами-
ки. Больше за сегодняшнее утро 
ничего любопытного им не встре-
тилось. всегда удивляюсь, как 
много черепков находят в куль-
турном слое. Ящики с керамикой 
громоздятся один за другим. посу-
да из глины была хрупкой и часто 
билась. Теперь это сильно помо-
гает археологам, ведь датировка 
культурного слоя ведётся по ке-
рамическим изделиям, которые 
удаётся частично воссоздать. поэ-
тому студентки рГу Татьяна про-
нина, диана кривцова и алексан-
дра Сухинина, изучившие основы 
археологии на первом курсе, сра-
зу обозначили временной пласт, 
в котором они сейчас находятся – 
рубеж XIv-Xv веков. 

Второкурсницы проходят прак-
тику и мечтают когда-нибудь за-
няться раскопками на Старой Ря-
зани или на поле Вожской бит-
вы – там каждый год работают 
экспедиции археологов. Но здесь, 
на Введенском раскопе, свои осо-
бенности. И одна из них – влажный 
культурный слой, хорошо сохраня-
ющий органику. «Несколько лет 
назад на раскопе нашли первую 
в Рязанской области берестяную 
грамоту, а в этом сезоне – фраг-
мент гуслей на кожаном ремешке, 
это тоже первая такая находка на 
Рязанщине, – подключается к раз-
говору начальник Переяславль-Ря-
занской археологической экспеди-
ции Павел Киреев. – Сейчас арте-
факт хранится в морозильнике. За-
морозка позволяет удалить влагу, 
чтобы кусочек дерева не превра-
тился в труху. Среди интересных 
находок – шахматные фигуры и 
железный навесной замок».

Оказалось, что замок нашел 
самый юный участник раско-
пок – шестиклассник 68-й рязан-
ской школы Дмитрий Сухорос-
лов. Здесь он вместе с братом, 
студентом истфака РГУ Макси-
мом. Дима на раскопках впервые 
и пока не может точно сказать, 
нравится ему археология или нет. 
Но знает, что когда начнет читать 
роман «Батый» из трилогии Ва-
силия Яна («Чингисхана» он уже 
прочитал), то совсем по-другому, 
намного ярче будет восприни-
мать повествование. Да и поиск 
старинных предметов показался 
ему куда более увлекательным 
занятием, чем летняя трудовая 
практика в школе с уборкой лис-
тьев во дворе. Раскопки Дмит-
рию зачтут как практику. А най-
денный замок обязательно про-
демонстрируют журналистам на 
пресс-конференции по итогам 
археологического сезона.

Введенский раскоп, получив-
ший такое название по находив-
шейся здесь Введенской сторо-
жевой башне, уже много расска-
зал о людях, проживавших в этой 
части города несколько веков 
назад. Обнаружены остатки че-
тырех усадеб, кузнечной, сапож-
ной, косторезной мастерских. Но 
впереди, вернее, в глубине, – два 
века. До материка, с которого на-
чинается культурный слой, нуж-
но пройти еще один метр семьде-
сят сантиметров. Работы хватит 
на девять или десять летних се-
зонов. И, возможно, те студенты, 
которые сейчас проходят прак-
тику, приведут сюда уже своих 
воспитанников, став преподава-
телями и написав диссертации. 
С понедельника к занятиям на 
раскопе приступила Школа юно-
го археолога.

Димитрий Соколов

Сохранять культурное наследие  
не в ущерб развитию
Р язанский опыт этой прак-

тической работы вызвал 
интерес российских сенато-
ров. регион поделился свои-
ми наработками за круглым 
столом, заседание которо-
го провёл вчера на площад-
ке Государственного музея-
заповедника С.а. есенина в 
константинове комитет Сове-
та Федерации рФ по науке, 
образованию и культуре. 

В работе круглого стола при-
няли участие губернатор Павел 
Малков, члены профильного Ко-
митета Совета Федерации РФ во 
главе с его председателем Лили-
ей Гумеровой. Обсуждались воп-
росы совершенствования россий-
ского законодательства об охране 
объектов культурного наследия 
(ОКН).

Рязанский регион выбран 
площадкой для такого разговора 
неслучайно. Об этом сказал, вы-
ступая за круглым столом, Павел 
Малков. 

«Благодарю Совет Федерации, 
Минкультуры РФ за поддержку 
нашей работы. Вопросы, которые 
вместе прорабатываем, очень ак-
туальны для рязанского региона: 
восстановление знаковых мест, 
в том числе с участием инвесто-

летней историей, а на его терри-
тории более трех тысяч объектов 
культурного и археологического 
наследия, Лилия Гумерова под-
черкнула: «Мы видим большую 
просветительскую, нравственную, 
воспитательную ценность деятель-
ности по сохранению наследия 
Есенина, в целом историко-куль-
турного наследия нашей страны, 
объектов культурного наследия».

Лилия Гумерова напомнила, 
что Рязанская область была вы-
брана в качестве одного из пи-
лотных регионов для реализации 
программы льготного кредитова-
ния проектов, направленных на 
сохранение объектов культурного 
наследия. «Наша цель – рассмот-
реть, как реализуется программа, 
с какими возможными проблема-
ми приходится сталкиваться. Ре-
ализация пилотного проекта уже 
была рассмотрена на выездных 
заседаниях в Астрахани и Твери. 
В каждом субъекте есть вопросы, 
на которые необходимо обратить 
особое внимание – скорректиро-
вать подходы или предложить за-
конодательные решения. Как па-
лата регионов мы готовы учесть 
все возможные предложения», – 
проинформировала сенатор.

Она сообщила, что сенаторы 
уже подготовили и внесли законо-

проекты, которыми оптимизиру-
ется градостроительная и хозяйс-
твенная деятельность в границах 
территорий ОКН; создается еди-
ный портал для мониторинга ОКН. 
На объекты, увековечивающие па-
мять о событиях, участниках воен-
ных конфликтов, погибших при за-
щите Отечества, распространяется 
упрощенный порядок проведения 
работ по ремонту. 

Лилия Гумерова добавила, что 
в настоящее время идет работа по 
подготовке документов ко второ-
му чтению: «Эти законопроекты 
позволят не только обеспечить го-
сударственную охрану объектов 
культурного наследия, но и исполь-
зовать в современной жизни, вов-
лекать в хозяйственный оборот».

В работе приняли участие се-
наторы РФ, руководитель Управ-
ления Министерства культуры РФ 
по Центральному федеральному 

округу Давид Матвеев, замести-
тель директора Института архео-
логии РАН Ася Энговатова, дирек-
тор Государственного музея-запо-
ведника С.А. Есенина Вячеслав 
Журавлев, представители органов 
исполнительной власти в сфере 
культуры, учреждений культуры 
и образования Рязанской облас-
ти, эксперты.

«Мы будем рекомендовать 
инициативы Рязанской области 
по сохранению объектов культур-
ного наследия к использованию в 
других регионах», – подытожила 
обсуждение Лилия Гумерова.

Во время поездки члены Коми-
тета Совета Федерации побывали 
на экскурсии в музее-заповедни-
ке, познакомились с его экспози-
циями.

Использованы материалы 
Совета Федерации

ров, совершенствование право-
вой базы. Самый злободневный – 
жесткие регламенты «Есенинской 
Руси» на территории порядка 46 
тысяч гектаров. Они затрагива-
ют более 40 населенных пунктов 
и создают огромные трудности 
для большого количества людей, 
предпринимателей. Нужен очень 

тонкий баланс. Должны быть уч-
тены потребности жителей, раз-
вития территорий и задачи сохра-
нения красивейших мест, где ро-
дился и вырос поэт Есенин. Ведем 
серьезную научную работу, под-
готовили основу для того, чтобы 
сделать единые регламенты. Уже 
близки к тому, чтобы эту важ-

нейшую работу завершить. Рас-
считываем на поддержку и ждем 
принятия ряда законодательных 
решений, необходимых для разви-
тия культурного наследия рязанс-
кого региона и страны», – сказал 
губернатор.

Напомнив о том, что Рязанская 
область – регион с богатой тысяче-

Ф
о

то
 А

ле
кс

а
нд

р
а

 К
о

р
о

лё
ва

лИлИЯ гуМеРОВА:

«Мы будем рекомендовать инициа-
тивы Рязанской области по сохране-
нию объектов культурного наследия к 
использованию в других регионах».

ПАВел МАлКОВ:

«нужен очень тонкий баланс. Долж-
ны быть учтены потребности жите-
лей, развития территорий и задачи 
сохранения красивейших мест».
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